



DONALD TRUMP
PODRÍA VISITAR
ISRAEL EL FIN DE
SEMANA PARA
LIBERACIÓN DE
REHENES



PÁG A 10

Jueves 9 de octubre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 12.479 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

UN CALVARIO EN LOS SURTIDORES

CAOS Y DESESPERACIÓN POR LA FALTA DE COMBUSTIBLE

La escasez de gasolina y diésel se intensifica en todo el país, provocando largas filas que bloquean calles y avenidas y generan pérdidas económicas para diferentes sectores. La merma de despachos en un 70-80% anunciada por YPFB, sumada a la falta de información transparente sobre la provisión de carburantes, agrava la crisis. Los propietarios de los surtidores en Santa Cruz aseguran que están recibiendo hasta menos de la mitad de la provisión normal. **PÁG A 9**



PÁG A 5

LUIS ARCE DENUNCIA
MANIOBRAS PARA
IMPEDIR EL BALOTAJE



PÁG A 6

FALTA DE CONTROL DE
LA ALCALDÍA PROVOCÓ
ACCIDENTE EN ALASITAS

EDITORIAL

SE VIENE LO PEOR

Justo cuando el gobierno de Arce insiste en que "lo han hecho bien" y que no dejan un desastre en el país, el Banco Mundial acaba de pronosticar lo contrario: una contracción de la economía boliviana de -0,5% este año, seguida de caídas aún más profundas de -1,1% en 2026 y -1,5% en 2027. En otras palabras, Bolivia no solo ha dejado de crecer: ha entrado en recesión, y todo apunta a que el deterioro será prolongado.

Mientras el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, asegura que hay "estabilidad en varios sectores" y que el gobierno deja "una economía resiliente", los datos del Banco Mundial muestran una realidad demoledora. Bolivia será, junto a Haití, el único país de América Latina en decrecer este año. Lo que hace apenas unos meses era una modesta previsión de crecimiento del 1,2%, se ha convertido ahora en un ciclo de tres años consecutivos de contracción. Esa trayectoria no se explica por "bloqueos" o "sabotajes", como insiste el gobierno, sino por la erosión estructural de un modelo populista agotado.

La narrativa oficial ya no se sostiene: la producción de gas —principal fuente de ingresos del país— sigue cayendo; las reservas internacionales están en su punto más bajo en dos décadas; la deuda pública roza el 64% del PIB; y la inversión privada se ha desplomado. Montenegro habla de "estabilidad", pero la estabilidad de un enfermo en coma no es sinónimo de salud. Lo que hay en Bolivia es una economía sostenida por parches, subvenciones y bonos que el estado ya no puede financiar sin endeudarse más.

El populismo económico puede comprar tiempo, pero no puede comprar futuro. Las cifras del Banco Mundial son una advertencia: si no se cambia el rumbo, se viene lo peor. Y esta vez, no habrá relato que lo tape.

subsidios distorsivos, reformar el sistema tributario para incentivar la inversión, y atraer capital privado mediante un clima de negocios estable y reglas claras.

También propone una agenda de tres ejes: invertir en capital humano para crear empleo y aumentar la productividad; reformar las regulaciones que asfixian al emprendimiento; y facilitar el acceso al financiamiento para empresas transformadoras capaces de innovar y generar valor agregado. Pero nada de eso será posible si el próximo gobierno no asume con realismo la magnitud del daño y rompe con el viejo discurso asistencialista.

Lo que se viene no será fácil. El país enfrenta un entorno externo adverso —caída de precios de materias primas, enfriamiento global, costos de deuda elevados—, pero el verdadero problema está dentro: un estado hipertrofiado, una economía reprimida por controles y subsidios y una cultura política que confunde ayuda social con desarrollo.

El próximo gobierno tendrá que tomar decisiones impopulares pero necesarias: sincerar el precio de los combustibles, reorientar el gasto público hacia inversión productiva, abrir espacios para la iniciativa privada y reconstruir la confianza perdida. Bolivia no saldrá de este agujero mintiéndose a sí misma ni repitiendo consignas de "estabilidad".

eldia@eldia.com.b

PRIMER PLANO



ALEMANIA. La alcaldesa electa de la ciudad alemana de Herdecke, Iris Stalzer, fue apuñalada en su hogar por su hija adoptiva de 17 años, según confirmó la policía alemana. Tras ser trasladada en helicóptero al hospital, su vida ya no corre peligro. Las autoridades descartan motivaciones políticas y atribuyen el ataque a una disputa familiar entre la menor y la víctima.

BAJO EL PENOCO

El falso salvador

Luis Arce denunció un supuesto plan desde la Asamblea Legislativa para suspender la segunda vuelta prevista para el 19 de octubre. Con tono alarmista, pidió al Tribunal Supremo Electoral convocar a los cuatro órganos del Estado para "defender la democracia". El problema es que quien hoy se presenta como su salvador fue, durante años, uno de sus principales destructores. Arce gobernó con magistrados prorrogados e ilegales, toleró un sistema judicial sometido al poder político y un Tribunal Electoral debilitado por la manipulación del propio MAS. Su gobierno fue cómplice del deterioro institucional y del abuso de poder, y ahora, cuando el tiempo se le agota, pretende vestirse de demócrata ejemplar. No le funcionó como conductor de la economía, menos como político, y mucho menos como defensor de la libertad. Hoy recurre al discurso democrático no por convicción, sino por conveniencia. Quiere irse dejando la imagen de estadista responsable, pero su legado está marcado por el autoritarismo y la ineficiencia. Quien ayudó a incendiar la democracia no puede posar, al final, de bombero.

DESTAQUE



Cristiano Ronaldo

Cristiano Ronaldo se convirtió en el primer futbolista multimillonario del mundo, con una fortuna estimada en 1.400 millones de dólares, según Bloomberg. A diferencia de otros deportistas, la riqueza del astro portugués proviene principalmente de su salario, impulsado por su contrato récord con el Al Nassr de Arabia Saudita, que supera los 400 millones de dólares.

BOLÍTICA

LA DENUNCIA DEL presidente Luis Arce sobre un supuesto plan para impedir la segunda vuelta electoral ha generado una tormenta política que desnuda la desconfianza generalizada entre los actores del país. Resulta paradójico que quien representa al Ejecutivo, y cuya gestión se ha caracterizado por tensiones con los otros poderes, ahora se presente como defensor del proceso democrático.

LAS REACCIONES **NO** se hicieron esperar: Evo Morales buscó desmarcarse, reivindicando su compromiso con las urnas; Carlos Mesa alertó sobre un posible golpe institucional; y Camacho denunció otro intento del MAS de manipular las reglas del juego.

EN MEDIO DE ESTE cruce de acusaciones, la Defensoría del Pueblo recordó lo esencial: la democracia se preserva votando, no negociando. Bolivia enfrenta una nueva prueba de madurez política. Más allá de los discursos, lo que el país necesita es certeza, respeto al calendario electoral y confianza en sus instituciones.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

TRIBUNA



POR
Oscar Antezana
Malpartida



Cojudignos y borregos en segundas vueltas

En todas las democracias, o por lo menos donde hay elecciones y la gente acude a votar, siempre hay un "electArado". Es un término subjetivo: es aquel electorado que vota, supuestamente, mal. Es decir, cada persona podría juzgar como electArado a quienes votaron por el candidato por el que esa persona no votó. Ahora bien, en los países donde hay segundas vueltas en elecciones presidenciales, la composición de ese electArado es más visible y, en gran parte, se clasifica en dos: los "cojudignos" y los borregos.

Los primeros generalmente están informados y tienen un cierto nivel de educación formal; son profesionales, trabajan independientemente o son funcionarios públicos de cierto nivel, o pueden ser empresarios, desde pequeños hasta grandes. Es más, pueden ser líderes políticos y líderes de opinión. No se descartan otros segmentos poblacionales, por supuesto. Estas personas seguramente saben qué le conviene a su país porque han leído o escuchado los planes de gobierno de los dos candidatos de segunda vuelta, los conocen más porque han continuado haciendo campaña, y puede que haya habido más debates o entrevistas donde se han revelado más sus fortalezas y debilidades. Esas personas que, sabiendo que hay un candidato claramente más capaz para asumir la Presidencia y que le conviene al país, pero votan por el otro, son cojudignos. ¿Por qué? Porque a esas personas les falta hidalguía para reconocer que ha habido y hay un candidato más capaz que ellos o que su candidato por el que votó en la primera vuelta no fue favorecido. Por lo tanto, actúan por dignidad disfrazada de excusas pobres e infantiles como: "hay que respetar los resultados de la primera vuelta", "las grandes mayorías ya eligieron en la primera vuelta" o "hay que apoyar al ganador de la primera vuelta para empezar a dar soluciones...". No solamente deslegitiman la segunda vuelta, que es totalmente constitucional, sino que hacen creer que avanzando inmediatamente hay más posibilidades de solucionar la bancarrota del país. No es cosa de avanzar, es cosa de avanzar bien, porque Bolivia no se puede dar el lujo de continuar cometiendo "horrores" ya que no hay con qué pagar esos errores, excepto con una falta de gobernabilidad que llevaría al país por el despeñadero y, posiblemente, a un golpe de Estado, una dictadura o la "venezolanización" de Bolivia. Es más, ya no se tolerarán nuevas elecciones. ¿Todo por su "dignidad"? La otra posibilidad, no necesariamente excluyente, es porque saben que van a obtener beneficios (ej.: prebendas, empleos), van a recibir protección (ej.: eliminar juicios

o no iniciarlos a pesar de indicios/evidencias claras), creen que podrían ser asignados a un ministerio/viceministerio, un cargo alto en la función pública o apoyo político, y/o esperan que sus empresas productivas, de servicios o de medios comunicacionales sean contratadas. Hay otros que no quieren expresarse, pero son tan mezquinos como los primeros. Para esa gente, Bolivia no es la prioridad; esa gente no es patriota; esa gente traiciona de manera subliminal a Bolivia. Si no es por Bolivia, por lo menos que lo hagan por sus hijos y nietos. Ahora, los borregos, también conocidos como ovejas, son animales dóciles y gregarios, que forman rebaños, siguen a un líder y huyen ante cualquier peligro o amenaza. Pero los borregos que engendra hoy la humanidad son un fenómeno aparte, signo evidente del despeñadero hacia donde evoluciona el Homo sapiens. Borregos hubo en las tribus más primitivas, en las más grandes religiones y en los imperios más poderosos. Hay borregos flojos y aprovechadores que solo quieren que haya abundante pasto sin importarles las consecuencias. Hay borregos que solamente han visto y escuchado a un líder, no conocen otra cosa y, por tanto, lo creen un dios. Hay borregos inofensivos, esos que van a votar porque de algo esperan beneficiarse (nacionalizar los autos chutos). Borregos que siguen a ciegas bloqueos y manifestaciones sin siquiera saber por qué causa. O los borregos que, indignados, balan en bucle "justicia para todos". Hay borregos modernos, pero igual de sonros, que se nutren de redes sociales sin dar fe de la fuente y se creen todo, o casi todo, por no saber discernir y escuchan al que más alza la voz o se hace el valiente y audaz. Estos borregos son llevados al redil de la política por unos pocos perros ovejeros bravucones con agenda propia. Estos perros creen que cuanto más fuerte vociferan, mejor si es con improperios, son líderes fuertes y honestos. Hay perros ovejeros que viven en el país, en republiketas o fuera de Bolivia que manipulan a sus pares locales cual títeres de guante y de hilos. Perros ovejeros a los que no les importa tener un rebaño en orden, sino acarrear masas con miedo, insultos y mentiras. Borregos que se atan al culpable al imperialismo, la derecha, a los que se esfuerzan, trabajan y tienen más recursos, porque son ineptos, flojos, corruptos y por los fracasos de la izquierda. Los cojudignos entienden la situación; algunos de los borregos sí, otros tal vez no. Lo que no podemos permitir es repetir errores, no podemos extender cinco años más la bancarrota moral y económica. Si lo hacemos, lo que queda de democracia y libertad se habrá agotado.



CLEPSIDRA
POR
Álvaro
Riveros Tejada

Fuimos testigos de un insólito, como acalorado discurso proferido por Don Luis Arce C., durante el XIX Congreso Ordinario de la Confederación Nacional de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias de Bolivia "Bartolina Sisa", que se llevó a cabo en La Paz el 29 de septiembre de 2025. En esta soflama que, más tuvo el carácter de un aviso de última voluntad, Arce advirtió sobre los "tiempos difíciles" que se avecinan con un posible gobierno de derecha y llamó a la unidad para enfrentar ese desafío.

Tal admonición fue acompañada por una curiosa solicitud: "sanar la economía, salir a las calles y empezar la lucha". Esta economía enferma, el propio orador la tuvo como paciente durante 14 años de ministro de finanzas y cuatro años de presidente del Estado Plurinacional, dejándola agonizante y en terapia intensiva, y al cuidado del vicepresidente que, en su esotérica sapiencia, recomienda a sus burócratas: "evitar la división y la venganza" en lugar de recomendar un buen corte de uñas a los manos largas. Por su parte, corroborando el legado de su exministro y sucesor, el expresidente y líder cocalero Evo Morales declaró este sábado 4 de octubre, en la estación radial de su propiedad, Kausachun Coca: "Si Rodrigo Paz no va a ganar tenemos que hacer anular las elecciones y vamos a sufrir persecución política."

Toda esa suerte de lúgubres, como apocalípticas admoniciones no tendrían la más mínima relevancia, de no sumarse a ellas la afligida, como angustiosa solicitud de la diputada María Elena Ortega, durante la sesión de la Cámara de Diputados del miércoles

pasado, formulada a la Presidencia de ese honorable Poder, de "velar" por los legisladores que deban concluir sus funciones este próximo mes de noviembre, agilizando la suscripción de un contrato nuevo con las empresas de telecomunicaciones, para recibir "nuevos celulares" a fin de "irse tranquilos a sus casas".

Con la candidez propia de una "Madre de la Patria" Ortega argumentó que, con la posesión de los nuevos diputados y senadores habrá legisladores actuales que ya no retornen a la función legislativa, por tanto: "Yo no sé por qué usted no vela ahora por nosotros que nos vamos y no retornamos. Tal vez otros que se queden, no van a reclamar porque les da lo mismo".

Asimismo, esta ilustre parlamentaria, innovando una de las disposiciones del Derecho Laboral, que por su aplicación en el Congreso de una República habría hecho palidecer de envidia al propio Marco Tulio Cicerón, señaló: "se dice que los diputados ganan bien, sin embargo, una vez que dejan sus curules no reciben un finiquito. En otras empresas, por lo menos tienen un finiquito. Aquí no, aquí chau y a tu casa".

Entretanto, el discurso presidencial, las anecdóticas intervenciones de la congresista, las diabólicas advertencias del proscrito cocalero, así como el insólito debate vicepresidencial que amenizó nuestra noche dominguera, parecieran ser el prolegómeno de un acabose democrático, al cual hace referencia el primer mandatario en su arenga de marras, al cual sólo le faltó advertir a los bolivianos, parafraseando a un exministro homónimo suyo, que no olvidemos llevar, bajo el brazo, el testamento de Lucho Arce.

DIOS TE BENDIGA



POR
Mons. Roberto
Flock



Mi Reino no es de este mundo" (Jn 19,36). "El Partido Demócrata Cristiano de Bolivia es un partido político progresista de ideología demócrata cristiana de Bolivia." (Página de Facebook de la PDC).

Según Wikipedia: "Sus fundaciones intelectuales fueron centros de estudios de la doctrina social de la Iglesia, la Acción Católica Boliviana y 'Humanismo Integral'. Se mantiene como un partido 'tercerista', señalando una 'tercera vía' entre el capitalismo y el socialismo, una vía que aspiraba a consolidarse como más humana y verdaderamente democrática que otros sistemas sociopolíticos". "Fue fundado el 6 de febrero de 1954 como Partido Social Cristiano (PSC), y adoptó su actual nombre en un congreso del partido en noviembre de 1964."

Esto fue hace más de 60 años. Dos preguntas: ¿Qué tiene de cristiano hoy?

¿Qué tiene de demócrata?

Según puedo observar hasta ahora por la campaña y los discursos, no tiene nada de cristiano y muy poco de demócrata. Representa un populismo socialista. La Iglesia Católica quisiera que todos los votantes fuesen cristianos y demócratas, y que todos los partidos sean democráticos y QUE NINGUNO SE LLAME CRISTIANO.

"Un juicio explícito y articulado sobre la democracia está contenido en la encíclica *Centesimus annus*: «La Iglesia aprecia el sistema de la democracia, en la medida en que asegura la participación de los ciudadanos en las opciones políticas y garantiza a

¿Cristiano demócrata?

los gobernados la posibilidad de elegir y controlar a sus propios gobernantes, o bien la de sustituirlos oportunamente de manera pacífica. Por esto mismo, no puede favorecer la formación de grupos dirigentes restringidos que, por intereses particulares o por motivos ideológicos, usurpan el poder del Estado. Una auténtica democracia es posible solamente en un Estado de derecho y sobre la base de una recta concepción de la persona humana.» (Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia, Nº 406).

El hecho de que un partido político se llame cristiano, no lo hace cristiano.

Primero, porque Jesús dice que "Mi Reino no es de este mundo" (Jn 19,36). Jesús quiere que Dios reine en este mundo. Por eso rezamos: "Venga A NOSOTROS Tu Reino; Hágase tu voluntad EN LA TIERRA como en el Cielo". Pues en el Cielo, los Ángeles y los Santos cumplen la voluntad del Padre; es en la tierra donde hay problemas porque el Príncipe de este Mundo es Satanás (Ver Jn 12,31; 14,31 y 16,11). Pero identificar a un partido político explícitamente como cristiano es distorsionar el proyecto de Jesús. Basta permitir a Dios reinar en la conciencia, en el alma y en la voluntad de los votantes. Llamar a un partido "cristiano" tiene el sabor de manipular nuestras conciencias, especialmente en un país donde más manda la religiosidad popular que nuestra desconocida Doctrina Social de la Iglesia.

Segundo, cuando estos partidos políticos se desvían de lo que es realmente un camino de Justicia y de Paz, el nombre de Cristo queda mal. Porque inevitablemente el manejo del poder colectivo atrae a quienes caen en la tentación que Satanás puso ante Jesús: "Le hizo ver todos los reinos del mundo con todo su esplendor, y le dijo: «Te daré todo esto,

si te postras para adorarme»." (Mt 4,8-9; Lc 4,6). Por supuesto, la tentación de Satanás es una mentira; el Diablo no comparte su poder.

"El poder tiende a corromper y el poder absoluto corrompe absolutamente" (Lord Acton). Si corrompe a los que se hacen llamar "Cristiano Demócratas", no ayuda ni a la causa de la democracia, mucho menos a la causa del cristianismo, y el pueblo decepcionado y resentido sufre las consecuencias, hasta perder a Dios, fuente de toda esperanza. Lo mismo sucede si el demonio corrompe a un cura con el clericalismo, la pederastia y el alcoholismo; no ayuda la causa de Cristo y destruye la causa de la Iglesia, además del infierno que sufren sus víctimas.

Para ser auténticamente cristiano, los líderes de semejante partido o gobierno deberían estar en diálogo con los "expertos en cristianismo", es decir, con los Pastores de la Iglesia, para dejarse orientar sobre cuáles serían las políticas económicas y sociales más justas. De hecho, la Iglesia Católica ha reflexionado sobre estos temas desde que Jesús fue crucificado bajo el poder de Poncio Pilato.

Cuando intentaron hacer tropezar a Jesús con una pregunta política sobre los impuestos respondió: «Den al César lo que es del César, y a Dios lo que es de Dios» (Mt 22,21). Hay quienes piensan que esto avala la separación de Iglesia y Estado; es una tergiversación total. Ni siquiera existía la Iglesia cuando Jesús lo dijo. Implica que el ciudadano debe pagar el impuesto, aunque César representaba un imperio extranjero opresor.

Pero, aún más importante, hasta César debe dar a Dios lo que es de Dios. Y a Dios le debemos todo. Suyo es el mundo y todo lo que hay en ello (Salmo 89,12), «Dios lo exaltó y le dio el Nombre que está

sobre todo nombre, para que, al nombre de Jesús, se doble toda rodilla en el cielo, en la tierra y en los abismos, y toda lengua proclame para gloria de Dios Padre: «Jesucristo es el Señor». (Fil 2,9-11). Esto incluye las rodillas del César y todos los gobiernos de todas las naciones.

Es la Iglesia la que promueve la separación de Iglesia y gobierno civil, para asegurar la libertad de religión y la no interferencia del gobierno en nuestros asuntos. Pero al mismo tiempo queremos una sana cooperación en la promoción humana, en la educación, en la conservación del medio ambiente y mucho más. Como Iglesia, oremos todos los días por nuestras autoridades «para que podamos disfrutar de paz y de tranquilidad, y llevar una vida piadosa y digna» (1Tm 2,2). Asimismo, reservamos el derecho de ejercer un rol profético y juzgar las realidades políticas, económicas y sociales a la luz del Evangelio. La acumulación y manejo del poder colectivo de cualquier índole es la actividad humana que más necesita esta orientación, precisamente por caer fácilmente en tentación.

El Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia Católica contiene en forma resumida y sistematizada todas estas enseñanzas desde la Carta Encíclica *Rerum Novarum* del Papa León XIII hasta *Fratelli Tutti* del Papa Francisco. ¡Qué publicará el nuevo Papa León XIV! Como el consejo de San Pablo a Timoteo sobre la Sagrada Escritura, este Compendio, junto al Catecismo de la Iglesia Católica: «es útil para enseñar y para argüir, para corregir y para educar en la justicia, a fin de que el hombre de Dios sea perfecto y esté preparado para hacer siempre el bien». (2 Tm 3,16-17).

Dios te bendiga.

POLÍTICA

SAUCEDO NEGÓ **RIESGO PARA LAS ELECCIONES**

Cierran filas contra prorrogados; derivan caso a la ALP

PULSETA. La Fiscalía declinó competencia. El Órgano Judicial remarca que el TCP puede funcionar sin los cinco autoprórrogados y descarta vacío de poder.

Aldo Aguilera
aaaguilera@eldia.com.bo

Un candidato se refirió al tema

"ESTAMOS VIENDO UNA CRISIS DE PODER DENTRO DE UN PODER, PERO LA LÍNEA RECTORA ES LA DEMOCRACIA", DIJO RODRIGO PAZ, POSTULANTE DEL PDC.

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Rómber Saucedo, negó este miércoles interferencia o riesgo para las elecciones judiciales con su pedido de dimisión de los magistrados prorrogados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

Ayer el Fiscal General, Roger Mariaca, anunció que la denuncia presentada por Saucedo en la Fiscalía de Sucre fue derivada a la ALP, ya que el Ministerio Público no tiene competencia para juzgar a autoridades electas, que están amparadas en la Ley 044 de juicio de responsabilidades.

El presidente del TSJ enfatizó que los prorrogados están desconociendo la voluntad del pueblo y ejerciendo de manera inconstitucional sus cargos.

No es una posición personal. Este miércoles, los integrantes del TSJ y los presidentes de la Magistratura y el Tribunal Agroambiental, Cristhian Méndez Rosales, señalaron que el pedido de dimisión de los prorrogados es una posición institucional del Órgano Judicial, no solo de Saucedo.

"No se ha puesto en riesgo las elecciones de segunda vuelta. Tampoco se está descabezando a un ente como el Tribunal Constitucional, por cuanto existen cuatro magistrados que pueden administrar justicia constitucional", señaló la decana del TSJ, Rosmery Ruiz. Méndez agregó que la autoprórroga de los cinco magistrados "constituye un quiebre del sistema constitucional y el desconocimiento de la soberanía democrática".



SUCRE. Magistrados y consejeros del TSJ, Magistratura y Agroambiental ayer en la conferencia de prensa.

Descarta vacío de poder. El presidente del TSJ remarcó que no habrá riesgo de vacío de poder, porque el TCP tiene antecedente de funcionar con un solo magistrado en situación excepcional. "Le están mintiendo a Bolivia estos señores del TCP porque durante el primer trimestre de 2017

funcionó con un solo magistrado porque los demás magistrados habían cumplido ya su mandato", enfatizó Saucedo. Cuestionó que los propios magistrados sacaron una resolución de prórroga para beneficiarse ellos mismos. El presidente del Agroambiental consideró que es

momento de reencarar la seguridad jurídica y el debido proceso. Hurtado señaló que Rómber Saucedo asumió una posición política y está incurriendo en injerencia.

5

magistrados
están prorrogados en
sus cargos desde hace
un año y 10 meses.

OBSERVADORES PARA LA SEGUNDA VUELTA

UE comienza despliegue de su misión electoral

La Misión de Observación Electoral (MOE) de la Unión Europea (UE), que llegó al país para la segunda vuelta del 19 de octubre, informó que este miércoles 32 observadores fueron enviados a los nueve departamentos.

"Hoy estamos desplegando a nuestros 32 observadores de largo plazo en todo el país. La semana que viene van a llegar

los observadores de corto plazo que estarán desplegados en los nueve departamentos", informó el jefe adjunto de la misión, Alexander Gray, esta mañana en contacto con medios en La Paz.

Cronograma. Para el 12 de octubre se prevé la llegada a La Paz de 44 observadores adicionales de la UE y de una delegación del Parlamento Europeo integrada por seis

representantes de distintas formaciones políticas de la Eurocámara. Los observadores provienen de 24 países miembros de la Unión Europea. La UE ha acompañado los procesos electorales bolivianos de 2006, 2009, 2014, 2019 y 2020. Gray instó a respetar los resultados de la segunda vuelta y a canalizar cualquier denuncia o queja por las vías institucionales correspondientes. / Brújula



No permitirán maniobras del MAS

EL DIPUTADO ERWIN BAZÁN ENFATIZÓ QUE NO SE PERMITIRÁN MANIOBRAS QUE ATENTEN CONTRA LA VOLUNTAD DEL PUEBLO BOLIVIANO, NI TAMPOCO ACEPTARÁN TRAMPAS NI PRÓRROGAS.



FOTOS: AFP

BONO JUANCITO PINTO
RETIRAN EL REQUISITO DEL CARNET DE VACUNACIÓN

El carnet de vacunación contra el sarampión ya no será requisito para el cobro del Bono Juancito Pinto, ante el pedido de los padres de familia y para evitar que el tema se politice, informó este miércoles el ministro de Educación, Omar Veliz.

“El requisito del carnet de vacuna contra el sarampión lo vamos a retirar; estamos retirando [el requisito] y pueden recoger los padres, tutores o apoderados con el carnet de identidad original y una fotocopia”, anunció Veliz en conferencia de prensa conjunta con la ministra de Salud, María Renée Castro.

El pago del Bono comenzará el lunes 13 de octubre y se extenderá hasta el 29 de noviembre, para beneficiar a más de 2,3 millones de estudiantes del país. Las Juntas de Padres se comprometieron a llevar a vacunar a sus niños. / ED - ABI

ARCE APUNTÓ AL EVISMO EN EL LEGISLATIVO

Denuncian maniobras para truncar el balotaje

TENSIÓN. El presidente alertó de un plan para cesar a vocales del TSE e investigar supuesto fraude. Camacho pide estar atentos.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Acompañado por su gabinete en pleno, el presidente del Estado, Luis Arce Catacora, denunció los intentos de truncar la segunda vuelta electoral con el tratamiento de un proyecto de ley, impulsado por el “evismo”, para cesar a los vocales del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

El plan consiste además de cesar a los vocales en crear una comisión para procesar a los mismos por un supuesto fraude en la primera vuelta, agregó Arce. El proyecto ha sido reactivado por el senador Pe-

dro Benjamín Vargas, identificado como afín al ala androniquista del MAS. “No podemos permitir un golpe a la democracia”, enfatizó el mandatario.

“Queremos alertar al pueblo boliviano y denunciar enfáticamente ante la comunidad internacional que está en curso un golpe a la democracia desde la ALP por parte de algunos diputados y senadores que están pensando en sus propios intereses y no piensan en el pueblo boliviano”, agregó

Arce. Añadió que su posición indeclinable es entregar el gobierno a su sucesor el próximo 8 de noviembre.

Más reacciones. El expresidente Carlos Mesa también denunció que el MAS intenta dar un golpe a la democracia y conminó a la bancada de Comunidad Ciudadana (CC) que defienda con firmeza la institucionalidad democrática del país, ante lo que calificó como un despropósito del MAS que puede generar caos

y convulsión. Este miércoles, en la sesión del Senado, Vargas pidió tratar su proyecto en el pleno, con dispensación de trámite, pero no recibió apoyo. El presidente de la Cámara Alta, Andrónico Rodríguez, señaló que cualquier legislador puede proponer proyectos, pero descartó que el cese de los vocales sea una estrategia en bloque.

“Pido a todos los que defendemos el estado de derecho que estemos alertas ante este intento de atentar contra la democracia”, dijo el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, al rechazar con “claridad y contundencia” la maniobra del masismo.

TIPUANI NO ES LA ÚNICA

REGIONES EN RIESGO POR ACTIVIDADES MINERAS

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, responsabilizó este miércoles a la actividad minera ilegal por la inundación que sufrió ayer, martes, el municipio de Tipuani (La Paz) y alertó que esa región, y otras de la zona, “son una bomba de tiempo” por los continuos movimientos de tierra que pueden causar peores desastres.

En tanto, la mañana de este miércoles, vecinos enfurecidos con las mineras, salieron a protestar, quemando llantas y exigiendo el cese de la explotación de minerales en la zona.

Calvimontes anunció que ese municipio aún no ha emitido una declaratoria de emergencia, ni de desastre municipal (requisito para movilizar recursos y ayuda para esa región), y alertó además que “más de cien familias están a punto de perder la totalidad de sus viviendas”. / Visión 360

TRAS PROYECCIÓN DE DECRECIMIENTO HASTA EL 2027

Prevén recesión, elevada inflación y desempleo

Tras conocerse las proyecciones del Banco Mundial, que prevén tasas negativas o decrecimiento de -0,5% en 2025 y -1,1 y -1,5 en 2026 y 2027, analistas advierten que la economía boliviana ingresa a una etapa de recesión con elevada inflación y desempleo.

El economista Omar Velasco, en contacto con Visión 360, opinó que es la primera vez, en los últimos 30 años, salvo el año de la pandemia, que el Banco Mundial

proyecta una tasa negativa de crecimiento para Bolivia.

Proyección incorpora planes de un nuevo gobierno? Además, sostuvo que llama la atención el cambio de las proyecciones, porque en abril y hasta junio, el Banco Mundial estimaba un crecimiento de la economía boliviana; pero remarcó que es probable que tenga que ver con las políticas que pretenden aplicar

las dos fuerzas políticas en competencia, el Partido Demócrata Cristiano y la alianza Libre, en caso de llegar al Gobierno. Las estimaciones del Banco Mundial, dijo, develarían que Bolivia está a un paso de la estanflación. Ante el pronóstico de decrecimiento, el ministro de Planificación, Sergio Cusicanqui, consideró que este es un efecto de los bloqueos de caminos y de créditos externos. / Agencias



EXTRAVIO

Se ha extraviado el pasaporte No. 3852750, perteneciente a HERMES LEYVA SALVATIERRA, con visa americana vigente, el mismo quedó nulo y sin valor legal.

SANTA CRUZ

TIERRAS NUEVAS

MUNICIPIO
RECUPERA
TERRENOS
TRAS 10 AÑOS



Después de una década de ocupación irregular, el Gobierno Autónomo Municipal de Santa Cruz de la Sierra ejecutó este martes un desalojo en predios municipales ubicados en el barrio Tierras Nuevas, del Distrito Municipal 10. La acción se realizó en cumplimiento de un mandamiento judicial que confirma la propiedad municipal de los terrenos.

El director general de Asuntos Jurídicos, Juan Carlos Honor, informó que este procedimiento pone fin a un proceso legal iniciado hace más de diez años.

"Queremos informar a la población cruceña que, después de una larga batalla judicial, estos terrenos vuelven a manos del municipio y, por tanto, al patrimonio de todos los cruceños", explicó.

Según el funcionario, el desalojo se efectuó con apego a derecho y en coordinación con la Policía Boliviana, además de distintas unidades del Ejecutivo municipal. "Estas personas ocupaban de manera ilegal un área que la justicia ha ratificado como propiedad municipal. Hoy se ha ejecutado el mandamiento de desapoderamiento conforme a las leyes vigentes", precisó.

Honor destacó la importancia de este precedente que reafirma la política municipal de recuperar terrenos públicos que hayan sido usurpados.

TRAS ACCIDENTE EN ALASITAS

Denuncian juegos precarios y falta de control municipal

ACCIONES. La alcaldía anunció la suspensión temporal de este tipo de atracciones. Cuestionan a la alcaldía por irregularidades.

Cieran
alasitas
por tres
días

EL ALCALDE JHONNY FERNÁNDEZ ANUNCIÓ QUE LA FERIA PERMANECE RÁ CERRADA DURANTE TRES DÍAS, MIENTRAS SE DESARROLLAN LAS INVESTIGACIONES Y SE DETERMINA LA CAUSA DEL ACCIDENTE.



FOTO: REGIS MONTERO

ACCIDENTE. El lugar donde se dañó la Rueda de la Fortuna estaba encerrado este miércoles.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Tras el accidente ocurrido el martes por la noche en la "Rueda de la fortuna" de la Feria de Alasitas, donde varias personas resultaron heridas al desplomarse parte de la estructura mecánica, el concejal Manuel Saavedra anunció este miércoles que presentará una denuncia formal contra la Dirección de Medio Ambiente de la Alcaldía cruceña, por presuntamente no haber realizado los controles previos necesarios antes de autorizar el funcionamiento de estos juegos.

"Gracias a Dios no hubo víctimas fatales, pero pudo haberlas habido", dijo Saavedra, visiblemente indignado. El concejal cuestionó la falta de fiscalización del municipio y aseguró que "las estructuras no estaban ni siquiera atornilladas al piso" y que en algunos casos "los fierros estaban unidos con cinta adhesiva".

Denuncia. Saavedra apuntó directamente a la Alcaldía, señalando que es su

obligación garantizar la seguridad de los ciudadanos en este tipo de eventos. Según explicó, la denuncia estará dirigida contra los responsables de Medio Ambiente, instancia encargada de emitir las autorizaciones y de realizar las inspecciones técnicas antes del montaje.

Falta de control. La Sociedad de Ingenieros de Bolivia, filial Santa Cruz, manifestó su preocupación y coincidió en que el accidente pudo evitarse

con una revisión técnica adecuada. Su presidente, Roly Mancilla, explicó que la responsabilidad recae tanto en los organizadores de la feria como en la Alcaldía, que otorga los permisos. "Ellos deben verificar que cada juego cumpla con sus especificaciones técnicas y planes de mantenimiento.", sostuvo Mancilla.

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhony Fernández, adelantó que se prohibirá temporalmente la instalación y funcionamiento de este tipo de juegos mecánicos en todo el municipio hasta que se revisen las condiciones técnicas y de seguridad de cada uno.

EN COMISIÓN DE DIPUTADOS

Aprueban proyecto que sube penas por abigeato

La Comisión de Economía Plural, Producción e Industria de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad el Proyecto de Ley N.º 553/2024-2025, que endurece las sanciones contra el abigeato, un flagelo que causa cada año pérdidas millonarias al sector ganadero. La norma, que modifica la Ley N.º 1102 del Consejo Nacional de Lucha contra el Abigeato (CONALCA-

BI), establece penas de hasta ocho años de privación de libertad para los responsables. Durante la sesión, Walter Ruiz Paz, presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol) presentó los argumentos técnicos que respaldan la iniciativa. Explicó que el abigeato genera graves impactos económicos, sociales y sanitarios, afectando directamente a los productores ga-

naderos. Advirtió además sobre el aumento del comercio ilegal de carne proveniente de faenas clandestinas, lo que representa un riesgo para la salud pública. La modificación legal no solo se enfoca en el ganado bovino, sino también en especies caballares, mulares, asnales, bufalinas, porcinas, caprinas, ovinas y camélidas americanas.



Las cifras que maneja el agro

EN EL PAÍS HAY 331 CASOS DE AVASALLAMIENTO, SEÑALARON DESDE LA CÁMARA AGROPECUARIA DEL ORIENTE. EL FLAGELO AFECTA AL AGRO Y MINERÍA.



DESALOJO. Vecinos acompañaron el 3 de octubre a la Policía en el predio Patujú.

FOTO: APG

LA VÍCTIMA ESTÁ GRAVE CAPTURAN A DOS ACUSADOS DE ROBO EN UN MICRO

Tras varios días de rastreo, la Policía logró este miércoles capturar a los dos hombres que provocaron la caída de un micro en movimiento de Roberto Carlos Canaza, de 31 años, quien se encuentra en estado crítico en una clínica privada. La víctima intentó defenderse del robo de su teléfono celular.

El incidente ocurrió el pasado viernes, cuando los delincuentes arrebataron el celular a un pasajero del micro. Al intentar recuperar su dispositivo, el joven cayó del vehículo y sufrió graves lesiones en la cabeza.

Julio Valdivieso, subdirector de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc), confirmó que los responsables fueron aprehendidos tras los operativos realizados por la Policía. "Se aprehendió a los dos sujetos del micro", señaló la autoridad.

En horas recientes, el padre de la víctima informó que su hijo sigue con pronóstico reservado.

Además, mencionó que los costos de la internación son elevados, por lo que la familia requiere apoyo de la población. "Quienes deseen colaborar pueden comunicarse al 798-93939; toda ayuda será bienvenida. Necesitamos bastante para que se pueda recuperar mi hijo" indicó el padre de la víctima.



CULPA A LA ALP POR TRABAR UN CRÉDITO

INRA justifica falta de acción ante avasallamientos

TIERRAS. Señala que sin el préstamo del BID de \$us 40 millones no se puede seguir el saneamiento y frenar los conflictos agrarios.

EL DÍA
eldia@eldia.com.bo

El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) advirtió que la falta de aprobación de un crédito de 40 millones de dólares del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) mantiene paralizado el proceso de saneamiento de tierras fiscales en Bolivia, lo que impide avanzar en la regularización de la propiedad y frenar los conflictos agrarios que se multiplican en distintas regiones.

El director del INRA, Eulogio Núñez, señaló que el "bloqueo" legislativo al préstamo que ya lle-

va 18 meses ha dejado a la entidad con una capacidad técnica y operativa mínima. "Este crédito iba a permitir concluir el saneamiento en todo el territorio, fortalecer la gestión territorial y consolidar un catastro rural en los nueve departamentos", explicó en entrevista con Bolivia Tv.

El proyecto del BID fue rechazado en 2023. Con esos recursos se pretendía resolver conflictos de tierra pendientes, apoyar la titulación y contribuir

2023

rechazó
se rechazó en la ALP el préstamo del BID para saneamiento, según el INRA.

al desarrollo rural sostenible. Según datos oficiales, entre 1996 y 2024 se titularon cerca de 95,8 millones de hectáreas, equivalentes al 93% del territorio sujeto a saneamiento.

Sin embargo, Núñez advirtió que la falta de financiamiento ha frenado la regularización restante y ha afectado directamente a comunidades y productores que esperan formalizar su situación legal.

El INRA también informó que la ausencia de recursos limita las acciones para prevenir y

resolver disputas territoriales, especialmente en el departamento de Santa Cruz, donde los avasallamientos han generado tensión en los últimos meses.

Denuncia. Desde la oposición, el diputado Erwin Bazán (Cremos) acusó al INRA de ser "brazo operativo" de los avasallamientos en el oriente boliviano y de utilizar la falta de crédito como excusa. Núñez rechazó esas declaraciones y afirmó que durante su gestión se realizaron desalojos con apoyo policial, logrando la aprehensión de más de 60 personas involucradas en tomas ilegales de tierra.

DENTRO DE ÁREAS PROTEGIDAS

Patrullajes identifican dos pistas clandestinas

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, denunció este miércoles que patrullajes aéreos ayudaron a identificar pistas clandestinas en cercanías de dos áreas protegidas en el departamento de Santa Cruz.

"La primera corresponde al municipio de (Laguna) Concepción donde aparentemente se habría originado uno de

los incendios. Y el segundo, es el que nos llama más poderosamente la atención, está en plena meseta del Parque Nacional Noel Kempff Mercado", aseguró en conferencia de prensa.

Explicó que en el Parque Nacional Noel Kempff Mercado se halló una antena parabólica, alimentada por paneles solares, recipientes de combustible y caminos con acceso directo a esa

área protegida. Explicó que esta información ya fue remitida a las instancias correspondientes. "Estamos a la espera de las respuestas, trasladamos la información a la instancia correspondiente para su investigación".

Calvimontes informó que en esta última temporada se registraron 20 veces quemas en distintas áreas protegidas.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

EL DESFILE MÁS ICÓNICO DEL MUNDO

JACOB ELORDI

10 HORAS DE MAQUILLAJE PARA SER FRANKENSTEIN

El actor australiano Jacob Elordi vivió una de las transformaciones más exigentes de su carrera para convertirse en la Criatura de Frankenstein, la nueva adaptación de Guillermo del Toro para la plataforma Netflix.

Según entrevistas del equipo con medios estadounidenses, el intérprete de Euphoria pasó más de 10 horas diarias en maquillaje y prótesis. Durante la alfombra roja del Academy Museum of Motion Pictures, Elordi explicó que el largo proceso de transformación fue, paradójicamente, una experiencia liberadora para su interpretación.

El encargado de liderar el diseño y aplicación de los prostéticos fue Mike Hill, colaborador habitual de Del Toro en filmes como The Shape of Water (2017), Scary Stories to Tell in the Dark (2019) y Nightmare Alley (2021). Frankenstein tuvo su estreno mundial en el Festival de Venecia. / Infobae

MALIBÚ

HOSPITALIZAN A BAJISTA DE KISS TRAS ACCIDENTE

El legendario bajista y cofundador de KISS, Gene Simmons, fue hospitalizado el martes 7 de octubre en Malibú tras desmayarse al volante y chocar contra un vehículo estacionado en la Pacific Coast Highway, según informó NBC4 Los Ángeles. El músico de 76 años habría perdido el conocimiento mientras conducía, lo que provocó que su camioneta cruzara varios carriles antes de impactar otro automóvil. Fue trasladado a un hospital local por el Departamento de Bomberos del Condado de Los Ángeles y, según su esposa Shannon Tweed, ya se encuentra en casa recuperándose. "Gene está en casa y recuperándose. Los médicos le cambiaron recientemente la medicación", declaró al medio. El accidente ocurrió poco antes de la 1 p. m., según confirmó un portavoz del sheriff de Lost Hills a PEOPLE, aunque no se identificó oficialmente al conductor.

EXTRAVIO

Se ha extraviado el pasaporte No. A079303, Con visa americana vencida en el año 2017 perteneciente a TANIA ELIZABETH HURTADO Vda DE CHÁVEZ con C.I. 2847928, el mismo quedo nulo y sin valor legal.

Karol G encenderá la pasarela de Victoria's Secret

HISTÓRICO. La Bichota formará parte del line-up musical del VS Fashion Show 2025, junto a estrellas como TWICE y Missy Elliott.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Este 2025 ha sido, sin duda, el año de Karol G. La estrella colombiana no para de cosechar logros y ahora suma uno más a su impresionante lista: será una de las artistas principales en el regreso triunfal del Victoria's Secret Fashion Show. Sí, la "Bichota" llevará su energía, su poder y su nuevo sonido tropicoqueta al desfile más glamuroso del mundo de la lencería.

Tras años de controversias y una transformación profunda, la icónica pasarela vuelve con una nueva cara: una que celebra a las mujeres reales, la inclusión y la diversidad. Y no hay mejor representación de ese cambio que Karol G. Con su voz, carisma y estilo único, será parte del show que se transmitirá globalmente el 15 de octubre desde la ciudad de Nueva York, vía Amazon Prime Video, YouTube, Instagram y TikTok.

Esta aparición es solo otro capítulo en un año espectacular para la artista: lanzó su esperado álbum Tropicoqueta, brilló en el Halftime Show del NFL São Paulo Game, estrenó su documental Mañana Será Bonito y hasta cantó junto a Andrea Bocelli en el mismísimo Vaticano. Por si fuera poco, ya está confirmada como headliner para Coachella 2026.

El desfile de Victoria's Secret ha renacido tras una pausa provocada por la crítica social a la falta de inclusión y el enfoque en la mirada masculina que caracterizaba la era de Ed Razek. En 2024 volvió a las pantallas con una propuesta renovada y fresca, apostando por mujeres de todas las formas, colores y estilos. Este 2025, promete ir un paso más allá. Además de Karol G, el evento con-



PRESENTACIÓN. Karol G se suma al desfile más icónico de la industria de la lencería con una actuación en vivo.

15

de octubre
se llevará a cabo
el icónico desfile de
Victoria's Secret.

tará con otras tres artistas que pondrán la banda sonora a la noche: Madison Beer traerá su dulzura coqueta, Missy Elliott elevará la energía con su potente hiphop, y TWICE representará el fenómeno

K-pop que arrasa globalmente. Todo está listo para un desfile que celebrará la belleza, el empoderamiento y la diversidad, y que consagrará, una vez más, a Karol G como una de las artistas más

influyentes del momento.

¿Cuándo y dónde ver la icónica pasarela? El legendario desfile de Victoria's Secret regresa este miércoles 15 de octubre de 2025 para deslumbrar al mundo con su nueva propuesta. La cita será a las 7:00 p.m. (hora de Bolivia).

EXPREAJA

Elogios inesperados: Jeremy habla de Rosalía

En su momento, la relación entre Jeremy Allen White y Rosalía causó revuelo, ya que coincidió con momentos personales delicados para ambos: él acababa de divorciarse de la actriz Addison Timlin, mientras que la cantante catalana había puesto fin a su compromiso con Rauw Alejandro, tras tres años de relación y una propuesta pública de matrimonio en el videoclip de Beso, lanzado en marzo de 2023. Meses después, en diciembre, una fuente cercana confirmó a Us Weekly que los artistas ya eran

pareja oficial. "Comenzaron siendo solo amigos, pero recientemente las cosas se han vuelto románticas", reveló. La noticia llegó poco después de que fueran vistos tomados de la mano tras una cena en Los Ángeles, alimentando aún más los rumores sobre su romance. Aunque su relación fue breve, su vínculo dejó huella. Ahora, Jeremy no duda en mostrar públicamente su cariño por Rosalía, reafirmando que, más allá del romance, la admiración entre ellos permanece intacta.





LA PAZ. Esta imagen panorámica muestra la dramática situación ante la falta de combustibles.



DAÑO COLATERAL. Las dobles filas en surtidores causan caos y colapso del tráfico en horas pico.

MÁS DRAMA EN LOS SURTIDORES

Se agravan las filas y provisión oscila entre 40 y 60 %

COMBUSTIBLES. Se forman colas dobles en varias ciudades. En algunas estaciones de provincia no se le programó despachos esta semana.

La desconfianza agrava el problema

"YO CREO QUE ESTO VA A SER LARGO. SI FUERA POR DOS DÍAS, NO HABRÍA NECESIDAD DE LANZAR UNA ADVERTENCIA PÚBLICA", DIJO EL ANALISTA ÁLVARO RÍOS.

Desde hace meses, las filas en las estaciones de servicio se volvieron cotidianas en las principales ciudades del país, sin embargo, el anuncio del presidente de YPFB, Armin Dorgathen de una merma en los despachos al 70 u 80%, debido a la falta de divisas para comprar el diésel y la gasolina, agravó la situación. Desde el martes por la tarde se han incrementado las colas en las estaciones de servicio de las principales ciudades del país. Este miércoles la situación es aún más complicada según reportes de diversos medios de comunicación. Este diario constató largas filas en varios surtidores ubicados en la avenida Cristo Redentor. En uno

ubicado en el noveno anillo, ya se formó doble fila desde el octavo anillo y calles adyacentes.

"Dejamos de trabajar para hacer cola. Es un perjuicio para los que ganamos del día a día", señaló un motociclista, que ya llevaba una hora y media en la fila y estaba aún a dos cuadras del surtidor ubicado en el quinto anillo y doble vía a La Guardia.

Más reducción de cupos a surtidores. Susy Dorado, gerente general de la Asociación de Surtidores (Asosur) de Santa Cruz señala que la demanda diaria de gasolina mínima en el departamento es de 3 millones de litros, pero desde hace tiempo solo entregaban entre 2,1 y 2,7 millones de litros y cree que los volúmenes han disminuido más, aunque no tiene el dato exacto por falta de transpa-

rencia de YPFB en la información. "Mínimamente necesitamos 3 millones de litros al día de gasolina para poder cubrir la demanda que tenemos. Normalmente nos entregan 2 millones, pero últimamente no tenemos el conocimiento exacto de cuánto es lo que nos están entregando porque Yacimientos no ha transparentado esta información", señaló Dorado, entrevistada por Unitel.

Agregó que la provisión a los surtidores oscila entre un 40 y 60 % desde el lunes. El presidente de YPFB espera que la situación mejore a partir del viernes cuando adquieran más combustibles, aunque eso está condicionado a la provisión de divisas. Dorado señaló que incluso hay surtidores a los que no se les ha programado esta semana la entre-

ga de combustibles, especialmente en provincias.

Contradicen versión de YPFB.

El ministerio de Economía señaló que la petrolera tiene el presupuesto garantizado en moneda nacional para la subvención e importación de carburantes. Agregó que atendió todas las solicitudes de YPFB sobre el tema y no tiene ninguna pendiente. Agregó que el ministerio no tiene competencias de asignar divisas a las entidades públicas, sino que cada una de ellas debe gestionar los dólares ante el sistema de intermediación financiera nacional. Dorgathen señaló que dicha cartera de Estado no había entregado las divisas para importar combustibles.

3,5

millones de litros de diésel por día necesita como mínimo el departamento cruceño.

Datos oficiales de YPFB, procesados por Secretaría Departamental de Desarrollo Económico de la Gobernación de Santa Cruz, revelan que en un año la oferta de gas que se extrae de los principales campos gasíferos del país disminuyó de 31,75

millones de metros cúbicos día (MMmcd), registrados en agosto de 2024, a 28,12 MMmcd, en agosto de 2025. En igual periodo, la producción de líquidos, por otro lado, se redujo de 27.680 barriles a 23.520 barriles. El analista

energético Álvaro Ríos sostuvo que la raíz del problema es un manejo errático de la política energética en los últimos años. "No se ha explorado a tiempo, no hemos repuesto las reservas ni la producción, que ha venido cayendo desde 2015. Todo

apunta a que no habrá una mejora cercana. Bolivia hoy se parece más a Cuba o Venezuela, donde las colas para comprar combustible ya son parte de la rutina diaria", advirtió en declaraciones difundidas por la Red Uno. / ED - Visión 360

INTERNACIONAL

REHENES

Trump anunció que Israel y Hamas llegaron a un acuerdo

SE TRATA de la primera fase del plan presentado por el presidente que contempla el regreso a casa de los 47 secuestrados por los terroristas y la liberación de una lista de palestinos encarcelados.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Durante la negociación en Egipto

EL GRUPO TERRORISTA PRESENTÓ UNA LISTA DE PRISIONEROS PALESTINOS QUE DESEA LIBERAR DE LAS CÁRCELES ISRAELÍES EN LA PRIMERA FASE DE LA TREGUA.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que Israel y Hamas llegaron a un acuerdo para un intercambio de rehenes por prisioneros. Se trata de la primera fase de un plan global para la finalización de la guerra en Gaza que fue presentado por el mandatario estadounidense. El republicano aseguró en una publicación en las redes sociales: "Me enorgullece anunciar que Israel y Hamás han firmado la primera fase de nuestro Plan de Paz. Esto significa que todos los rehenes serán liberados muy pronto e Israel retirará sus tropas a una línea acordada como primer paso hacia una paz sólida, duradera y duradera. ¡Todas las partes recibirán un trato justo!".

"Este es un GRAN día para el mundo árabe y musulmán, Israel, todas las naciones vecinas y los Estados Unidos de América, y agradecemos a los mediadores de Qatar, Egipto y Turquía, quienes trabajaron con nosotros para hacer realidad este acontecimiento histórico y sin precedentes. ¡BENDITOS LOS CONSTRUCTORES DE PAZ!", concluyó Trump.

El acuerdo, que será firmado este jueves en Egipto, contempla que en las próximas 72 horas Hamas libere a unos 20 rehenes con vida y que el ejército israelí se retire del territorio palestino.

Durante la negociación en Egipto, el grupo terrorista presentó una lista de prisioneros palestinos que desea liberar de las cárceles israelíes en la primera fase de la tregua.

A cambio, Hamas liberará a los 47 rehenes restantes, tanto vivos como muertos, capturados en el



ataque del 7 de octubre de 2023 contra Israel, que desencadenó la guerra. El presidente declaró previamente a la prensa que lo más probable es que viaje a Egipto en los próximos días, ya que es allí donde "todos están reunidos ahora mismo".

"No lo hemos decidido con exactitud. Probablemente iré a Egipto. Es allí donde todos están reunidos ahora mismo, y lo agradecemos mucho, pero estaré haciendo la ronda, como suele decirse", dijo Trump.

La propuesta de Trump fue apoyada públicamente por el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, quien sin embargo matizó horas después que no respaldaría la creación de un Estado palestino y que las tropas israelíes permanecerán desplegadas "en la mayoría" de Gaza, lo que generó dudas sobre la viabilidad de la aplicación del plan estadounidense.

La ofensiva israelí contra la Franja, lanzada tras los ataques del 7 de octubre de 2023, ha dejado

hasta la fecha cerca de 67.200 palestinos muertos, según las autoridades gaza- tías, controladas por Hamas, en medio de las críticas internacionales sobre las acciones del Ejército de Israel en el enclave, especialmente en torno al bloqueo a la entrega de ayuda humanitaria.

72

horas
para que Hamas libere a unos 20 rehenes con vida y que el ejército israelí salga de Gaza, según el acuerdo.

NARCOTRÁFICO

Petro sugiere que cuarta lancha atacada por EEUU en el Caribe era colombiana

El presidente colombiano Gustavo Petro aseguró el miércoles que tiene indicios de que la cuarta pequeña embarcación atacada por Estados Unidos en aguas frente a Venezuela era de origen colombiano y transportaba a sus connacionales.

"Se ha abierto un nuevo escenario de guerra: el Caribe. Indicios muestran que la última lancha bombardeada era colombiana con ciudadanos colombianos en su interior", aseguró Petro en la

red social X, sin mostrar pruebas ni aclarar cuántos de los ocupantes de la embarcación eran colombianos. "Espero que aparezcan sus familias y denuncien", agregó. The Associated Press pidió información adicional a la Presidencia de Colombia y al Ministerio de Defensa sobre la denuncia del presidente sin obtener respuesta de inmediato. El gobierno del presidente Donald Trump informó que ordenó el ataque a una embarcación el 3

de octubre, asegurando que traficaba narcóticos y que sus ocupantes eran "narcoterroristas". El reporte indicó que cuatro hombres murieron en el ataque, sin especificar sus nacionalidades ni ofrecer ningún otro detalle sobre su identidad.

Tampoco señaló a qué organización pertenecían, tras la designación de varios carteles latinoamericanos como organizaciones terroristas extranjeras por parte de Estados Unidos.

**familia
segura**
800-11-3040





TENSIÓN

Trump pide prisión para el gobernador de Illinois

LA GUARDIA Nacional comenzó este miércoles su despliegue en las calles de Chicago.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Trump alega que todas estas ciudades

SON VÍCTIMAS DE UNA ENORME OLA DE VIOLENCIA QUE SOLO EL DESPLIEGUE DE TROPAS PUEDE SOFOCAR. EN EL CASO DE WASHINGTON Y MEMPHIS, UNA VIOLENCIA DESEN- CADENADA POR UNA DELINCUEN- CIA FUERA DE CONTROL.

La tensión en el enfrentamiento entre Donald Trump y las autoridades en Estados y ciudades demócratas no deja de crecer y de entrar en terreno insólito. El presidente de Estados Unidos ha pedido públicamente prisión para el gobernador de Illinois, J. B. Pritzker, y el alcalde de Chicago, Brandon Johnson, en un llamamiento en sus redes sociales este miércoles. El argumento del presidente para pedir el encarcelamiento de cargos públicos electos nada menos que de un gobernador, la mayor autoridad de un Estado es que ni Pritzker ni Johnson han hecho lo suficiente para proteger a los agentes del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés). Esta es la entidad del Gobierno encargada de hacer cumplir la dura política migratoria de Trump de redadas y deportaciones masivas, desplegadas en Chicago dentro de la llamada Operación Midway Blitz. "¡El alcalde de Chicago debería estar en prisión por no proteger a los agentes del ICE! ¡El gobernador Pritzker también!", ha escrito entre exclamaciones Trump en un breve mensaje en su red social, Truth. El presidente no ha indicado qué leyes piensa que ambos políticos hayan violado como para requerir un castigo penal. Con su llamamiento, Trump agrava un enfrentamiento con las autoridades de Illinois, uno de los grandes Estados de mayoría demócrata del país, que se arrasta desde hace meses, pero que se ha enconado en los últimos días, a raíz de la Operación Midway

Blitz y su decisión de desplegar a la Guardia Nacional en Chicago,

pese a la oposición del gobernador. Este martes, llegaron a la ciudad 200 soldados de la Guardia Nacional de Texas, que se sumarán a 300 de la agrupación local de ese mismo cuerpo para comenzar este miércoles a actuar tras varios días de fuertes choques en protestas en las calles.

A su vez, un airado Pritzker no se muerde la lengua al criticar a su rival político. En una entrevista telefónica concedida al periódico Chicago Tribune, el gobernador ha acusado a Trump de "sufrir demencia". "Este es un hombre al que se le ha metido algo en la cabeza y no se lo puede sacar. No lee. No sabe nada de lo que está pasando actualmente. Es algo que está metido en algún rincón de su cerebro que le obliga a meterse con las ciudades", ha declarado.

Y en un acto el martes en Minnesota, en el que estaba acompañado del gobernador de ese Estado y antiguo candidato demócrata a la vicepresidencia, Tim Walz, opinó que el afán del inquilino de la Casa Blanca por desplegar tropas en las ciudades demócratas (prácticamente todas las grandes son de ese partido) busca intimidar a los votantes de cara a las elecciones de medio mandato el año próximo, cuando está en juego el control del Congreso estadounidense. En la actualidad, el Partido Republicano domina ambas cámaras, si bien por una mayoría muy exigua en la Cámara de Representantes.

200

soldados
de la Guardia Nacional de Texas, que se sumarán a 300 de la agrupación local llegaron a la ciudad

FRANCIA

Macron a punto de nombrar un nuevo primer ministro

Sébastien Lecornu, primer ministro dimisionario de Francia, ha entrado y salido del Palacio del Elíseo en los últimos tres días con cargos y misiones distintas. Primero era primer ministro, luego nombraba a sus ministros. A continuación, tras 836 minutos, dimitía, pero tenía 48 horas más para lograr un acuerdo y, quién sabe, incluso podía volver a ser primer ministro. El desconcierto era total. La sensación de un circo crepuscular se apoderó de la política francesa. Como una de esas comedias mudas, el exministro de Defensa ha dado todas las vueltas posibles para evitar las elecciones legislativas y seguir ejerciendo de escudo del presidente de la República y buen amigo suyo, Emmanuel Macron. Hasta la noche del miércoles, a las 20.00 horas, cuando retomó la



palabra en un plató de televisión para decir, simplemente, que después de dos días de consultas cree que hay una mayoría de partidos que querría evitar unas elecciones legislativas. El Palacio del Elíseo confirmó una hora más tarde que Macron nombrará un primer ministro en las próximas 48 horas.

AMENAZA

Alemania busca ayuda de Israel y Ucrania contra drones rusos

Las alarmas han saltado en Alemania por los repetidos avisamientos de drones supuestamente rusos, y la evidencia de que las fuerzas del orden no estaban preparadas. El Gobierno del demócrata Friedrich Merz anunció este miércoles que, para mejorar su tecnología en este terreno, está buscando la ayuda de Israel y Ucrania. Merz también quiere permitir que la Bundeswehr pueda derribar estos aparatos no tripulados. Es una propuesta delicada, porque la Constitución restringe severamente las posibilidades de intervención del ejército federal dentro del territorio ale-

mán. La coalición de democristianos y socialdemócratas prepara dos iniciativas para reforzar la defensa contra los drones: una nueva ley de la policía federal y una ley de seguridad aérea. La primera llegó este miércoles al Consejo de Ministros y, entre otros puntos, prevé la creación de una unidad dedicada a la investigación y desarrollo en la defensa antídrones. El Gobierno alemán considera que la innovación es velocísima, que la tecnología evoluciona en "cosa de unas semanas", según el ministro del Interior, Alexander Dobrindt, y que Alemania no puede permitirse perder el tren.

COMUNICADO

La Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, comunica a la opinión Pública que el Sr. (a): JUAN CARLOS PAZ BALCAZAR, cuenta con Dos registros de Nacimientos Con los siguientes datos:

PRIMER REGISTRO:

Nombre: JUAN CARLITOS
Apellido Paterno: PAZ
Apellido Materno: BALCAZAR
Lugar de Nacimiento: SANTA CRUZ - OBISPO SANTISTEBAN - MONTERO
Sexo: MACULINO
Fecha de nacimiento: 04/01/1964
Nombre del Padre: JORGE PAZ
Nombre de la Madre: YOLANDA BALCAZAR



SEGUNDO REGISTRO:

Nombre: JUAN CARLOS
Apellido Paterno: PAZ
Apellido Materno: BALCAZAR
Lugar de Nacimiento: SANTA CRUZ - OBISPO SANTISTEBAN - MONTERO
Sexo: MACULINO
Fecha de nacimiento: 04/01/1964
Nombre del Padre: JORGE PAZ JUSTINIANO
Nombre de la Madre: YOLANDA BALCAZAR BARBA

Por lo que en el marco de la Ley 018/2010, Art. 71 y 73 y el reglamento de Rectificación, Cambio, Complementación, Ratificación, Reposición, Cancelación y Traspaso de Partidas del Registro Civil por la Vía Administrativa, aprobado mediante Resolución Administrativa TSE-RSP N° 080/2012 Tribunal Supremo Electoral, el Sr. (a): FATIMA PAZ ORTIZ ha solicitado CANCELAR el PRIMER registro de NACIMIENTO que se indica y se deja VIGENTE el SEGUNDO registro de nacimiento. En la vía administrativa por lo que comunica a Terceros Interesados que conozcan causales con motivos de oposición a la pretensión a presentarla por Escrito ante la Dirección Departamental del SERECI-SANTA CRUZ, en la secretaría de Dirección, ubicada en la Calle Andrés Ibáñez N° 160, en el plazo de 15 días calendario, a partir de la fecha de la publicación.

DEPORTES

SELECCIÓN

MORALES Y MACAZAGA SON BAJAS EN LA VERDE



La Selección de Bolivia tendrá dos bajas importantes para la fecha FIFA de octubre. Efraín Morales, uno de los pilares defensivos del equipo de Óscar Villegas, deberá someterse a una cirugía en Italia por una pubalgia abdominal, mientras que Lucas Macazaga, jugador del Leganés, fue desafectado por lesión. En su lugar, el cuerpo técnico convocó a José Martínez, defensor del CSKA 1948 de Bulgaria. Cristian Farah, miembro del cuerpo técnico de la Verde, explicó que Morales ya venía arrastrando molestias desde los últimos partidos de las eliminatorias. "Él jugó los dos últimos encuentros lesionado. Con esa molestia decidió ir a Italia para recuperarse y tratar de que en enero esté al cien por ciento, pensando en marzo. Está haciendo todo por la Selección", aseguró el asistente técnico. El defensor del CF Montreal se había consolidado como titular indiscutible desde noviembre del año pasado, formando una sólida dupla con Luis Haquín en el centro de la zaga nacional. Su ausencia será sensible para Villegas, que perderá a uno de sus jugadores más regulares en el proceso. Morales no estará disponible para los amistosos frente a Jordania (este viernes en Estambul), Rusia (el martes 14 en Moscú), Corea del Sur (14 de noviembre) y Japón (18 de noviembre).

BUSCA REVERTIR LA INHABILITACIÓN

Cronenbold apela y promete traer a Guerrero

BLOOMING. Denunció que la Comisión Electoral no es equitativa. Aseguró estar fuera de la política y dio nombres de posibles refuerzos.

"Pimpo" Bendeck promete estadio

EL EXPRESIDENTE DE BLOOMING ES PARTE DE LA PLANCHITA DE SEBASTIÁN PEÑA. TIENE COMO PROMESA CONSTRUIR EL ESTADIO QUE QUEDÓ EN FASE INICIAL.



Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Mario Cronenbold fue inhabilitado por el Comité Electoral de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) para participar, como candidato a presidente de Blooming, en las elecciones celestes previstas para el 15 de noviembre. El exalcalde de Warnes cuestionó la decisión y anunció que presentará una apelación en las próximas horas.

Observa irregularidades. "Ya tenemos nuestra apelación lista, con todos los respaldos, para pre-

sentarla mañana mismo. Enviamos una copia por correo, pero también la entregaremos en persona", declaró Cronenbold en una conferencia de prensa. Según su versión, la determinación de la FBF sería injusta en relación a otros casos. El postulante criticó que su plancha haya sido observada por supuestas irregularidades en la documentación y la falta de una representante femenina. "Nos dicen que no tenemos una mujer en la

planchita, pero sí la tenemos, una bloominista de pura cepa. Queremos competir en igualdad de condiciones", señaló. De acuerdo a la fundamentación legal de la inhabilitación, Cronenbold no presentó los postulantes a cargos de segundo vicepresidente y cuarto director, siendo una falta que "viola los principios de legalidad, transparencia y formalidad que rigen los procesos electorales".

La gran promesa. El candida-

to insistió en que su propuesta busca devolver la grandeza al club. "Queremos que Blooming mejore y sea campeón. Tener un estadio propio no debe ser un sueño, sino una realidad", manifestó. Finalmente, lanzó una promesa que llamó la atención de los hinchas: "Yo podría traer a Paolo Guerrero. Hay jugadores cuya inversión se recupera sola. Traer desconocidos no ayuda; hay que apostar por futbolistas de nivel", concluyó. De momento, el único que está en carrera es Sebastián Peña, quien fue notificado con la habilitación de su plancha y se encamina a la reelección.



ELECCIONES. Cronenbold aspira a la presidencia de Blooming y sueña con Paolo Guerrero.

TIENE UN PROYECTO FORMATIVO

Oriente ficha al "Diablo" como gerente deportivo

Oriente Petrolero anunció este miércoles la incorporación de Marco Antonio Etcheverry como su nuevo gerente deportivo. El histórico ídolo del fútbol boliviano tendrá la misión de liderar un proyecto destinado a fortalecer las divisiones inferiores y potenciar el desarrollo integral del club verdolaga.

Expectativa. "Oriente tiene una historia grandiosa. Este

club representa mucho para el país. La gente sabe quién es Oriente Petrolero, tiene un nombre muy grande y es un orgullo", expresó el 'Diablo' durante su presentación oficial. La presidenta del club, Gisela Aguilar, fue la encargada de darle la bienvenida al exjugador de la selección nacional y de Oriente, destacando su compromiso y su experiencia. "Marco llega para aportar con un proyecto ambicioso que bus-

ca profesionalizar y potenciar nuestras divisiones formativas", señaló. Visiblemente emocionado, Etcheverry afirmó sentirse en casa. "Vengo a aportar mis muchos años de fútbol. Estoy muy feliz de estar en la institución más grande, de la que soy hincha desde los siete años", manifestó. Con la llegada del 'Diablo', Oriente apuesta por una renovación institucional basada en la formación de nuevos talentos.



Román Riquelme tomó una decisión

EL PRESIDENTE E ÍDOLO XENEIZE RESOLVIÓ QUE LOS ASISTENTES LIDERADOS POR CLAUDIO ÚBEDA CONTINUARÁN AL FRENTE DEL PLANTEL PROFESIONAL, AL MENOS HASTA DICIEMBRE.



LEYENDA. Miguel Ángel Russo deja un vacío en el fútbol tras fallecer a los 69 años.

LUCHABA CONTRA **EL CÁNCER**

Dolor en el fútbol por la muerte de Russo

COMMOCIÓN. Su última aparición pública fue el pasado 23 de septiembre, en el predio de Boca. Marcó época como jugador y entrenador.

El Día/TyC Sports
eldia@eldia.com.bo

El fútbol argentino está de luto. Miguel Ángel Russo, actual entrenador de Boca Juniors y figura emblemática del fútbol sudamericano, falleció este miércoles a los 69 años en Buenos Aires. El club confirmó la noticia a través de un comunicado oficial, expresando su profundo pesar por la partida de uno de los grandes referentes del deporte nacional.

Combatía una grave enfermedad. Russo atravesaba un delicado estado de salud a raíz del

cáncer que le fue diagnosticado en 2017, cuando dirigía a Millonarios de Colombia. Pese a los tratamientos y operaciones, nunca se apartó del fútbol. En los últimos meses su cuadro se había agravado, lo que lo llevó a permanecer bajo cuidado médico y rodeado de sus seres queridos. Su última aparición pública fue el pasado 23 de septiembre, en el predio de Boca Juniors, cuando se lo vio sonriente junto a Juan Román

10
Títulos
Logró Russo como entrenador. Tres ascensos: Lanús, Estudiantes y Central.

Riquelme en una foto que rápidamente se viralizó en redes. Esa imagen, donde ambos se funden en un abrazo, quedó grabada como símbolo de su vínculo con el club y su pasión inquebrantable por el fútbol.

Deja un legado. Nacido el 9 de abril de 1956 en Valentín Alsina, Russo fue un mediocampista talentoso que dedicó toda su carrera profesional a Estudiantes de La Plata, donde disputó 435 partidos y marcó 11 goles entre

1975 y 1988. Ganó los torneos Metropolitano 1982 y Nacional 1983, además de vestir 17 veces la camiseta de la Selección Argentina bajo la conducción de Carlos Bilardo. Como entrenador, construyó una carrera ejemplar. Ascendió a Lanús en 1992 y a Estudiantes en 1995, y más tarde dirigió a clubes como Rosario Central, Vélez, San Lorenzo, Racing, Colón, Universidad de Chile, Morelia, Alianza Lima y Cerro Porteño. Su consagración llegó en 2007, cuando condujo a Boca Juniors a la conquista de la Copa Libertadores, el último título continental del club. Luego vieron más conquista que lo establecieron como un referente.

SALAH FUE FIGURA EGIPTO GOLEA Y LOGRA SU BOLETO AL MUNDIAL 2026

Egipto selló su clasificación al Mundial 2026 tras vencer 3-0 a Yibuti en Casablanca, con una actuación estelar de Mohamed Salah, autor de un doblete. El triunfo aseguró el boleto de los "Faraones" a la próxima cita mundialista que se celebrará en Estados Unidos, México y Canadá. Los goles del encuentro fueron obra de Ibrahim Adel (8') y de Salah (13', 84'), quien lideró a su selección en un duelo disputado en Marruecos, ya que los estadios de Yibuti no cumplen con los requisitos exigidos por la FIFA. En el partido de ida, los egipcios ya habían goleado 6-0, confirmando su dominio absoluto en la eliminatoria. Con este resultado, Egipto cerró como líder del Grupo A de las Clasificatorias Africanas, acumulando 23 puntos, cinco más que Burkina Faso, su escolta con 18 unidades.

MUNDIAL SUB-20 ARGENTINA Y COLOMBIA AVANZAN A 4TOS DE FINAL

Con un doblete de Maher Carrizo y sendos tantos de Alejo Sarco y Mateo Silvetti, Argentina goleó el miércoles 4-0 a Nigeria para avanzar a cuartos de final del Mundial Sub20, donde lo espera México. A la misma hora, Colombia derrotó 3-1 a Sudáfrica y enfrentará a España en cuartos. La Albiceleste prácticamente sentenció el cotejo en el Estadio Nacional de Santiago a los dos minutos, cuando Sarco se arrojó para empujar al gol un rebote que del arquero Ebenezer Hartcourt ante un remate de Dylan Gorosito en el área. El potente delantero del Bayer Leverkusen alemán es el goleador del torneo con cuatro tantos. Argentina tendrá a México como próximo rival. Colombia enfrentará el sábado a España, uno de los grandes candidatos a conquistar el Mundial Sub20.

DATOS DE BLOOMBERG

CR7, el primer jugador en ser multimillonario

Cristiano Ronaldo, el astro portugués que brilló en el Real Madrid, se convirtió en el primer futbolista en alcanzar una fortuna de más de mil millones de dólares, reporta Bloomberg.

Cifra histórica. La agencia evaluó por primera vez el patrimonio neto del delantero y lo incluyó en su Índice de Multimillonarios, estimando su fortuna en 1.400 millones

de dólares. Bloomberg señala que, a pesar de que los ingresos del futbolista han ido durante mucho tiempo a la par que los de su máximo rival por el título de mejor jugador, el argentino Lionel Messi, esto cambió drásticamente a partir de 2023. Ese año la estrella lusa firmó un contrato récord de 200 millones de dólares con el Al Nassr de Arabia Saudita. Su contrato se extendió en junio y ahora se valora en más

